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ТОВМАСЯН АШОТ РУБИКОВИЧ 

ОСОБЕННОСТИ ФОРМИРОВАНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ ВОЕННО-ПРО-

МЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА В СТРАНАХ ИМЕЮЩИХ ТЕРРИТОРИАЛЬ-

НЫЙ КОНФЛИКТ (ПО ПРИМЕРУ РА) 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата экономических 

наук по специальности 08.00.02 ― "Экономика, управление хозяйством и его 

сферами''.  

Защита диссертации состоится 24-го ноября 2017г., в 1330 на заседании 

Специализированного совета по экономике 015 ВАК РА, действующего в Ереванском 

государственном университете, по адресу: 0009, г. Ереван, ул. Х. Абовяна 52. 

 

Р Е З Ю М Е 

Одним из наиболее важных направлений реформ, проводимых в Республике Ар-

мения в области экономики и армейского строительства является реформа военной 

промышленности, развитие которой требует существенных изменений в нескольких 

смежных областях. Военно-пронышленный сектор является двигателем 

экономического развития. 

Сегодня военно-промышленной сфера сталкивается с рядом препятствий разви-

тия, такими, как отсутствие долгосрочных целевых программ, отсутствие квалифици-

рованных менеджеров, соответствующих внедряемой в компаниях форме экономи-

ческого управления, отсутствие автоматизированной системы управления, миграция, 

пробелы в системе подготовки людских ресурсов. Кроме того, не проводилось 

фундаментальных исследований в области развития военно-промышленной  сферы. 

Вышеупомянутыми проблемами обуславливается актуальность и значимость темы 

настоящей диссертации.  

Цель исследования состояла в том, чтобы на основе системного изучения и 

анализа текущих проблем упомянутой сферы выявить особенности военно-

промышленности РА, а также разработать теоретические и практические основы 

совершенствования системы управления упомянутой сферы и определить основные 

направления совершенствования системы управления военно-промышленным 

комплексом. 

Для этой цели были поставлены нижеследующие задачи: 

• изучить теоретико-методологические основы и механизмы формирования и 

развития военно-промышленного комплекса, 

• изучить международный опыт управления и развития военной промышленности, 

• проанализировать текущее состояние военно-промышленного комплекса и 

вопросы его развития в РА, 

• изучить законодательство военно-промышленного комплекса РА с целью 

выявления направлений его совершенствования, 
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• проанализировать эффективность ценовой политики в военно-промышленной 

сфере, 

• выявить пути совершенствования управления военно-промышленным 

комплексом. 

Научная новизна диссертации заключается в следующем: 

1. Обоснована необходимость применения военной экономики в качестве 

отдельного научного направления, имеющего своей целью создание и развитие 

экономических основ армейского строительства и обеспечения обороноспособности 

государства. Определены основные субъекты военно-экономического исследования, 

сфера исследования, основные проблемы и необходимые мероприятия по их 

решению.  

2. На основании результатов анализа текущей организационной структуры 

управления Государственного военно-промышленного комитета Министерства 

обороны РА, а также на основе анализа международного опыта, предложена новая 

организационная структура управления, были разработаны основные функции 

отделов предлагаемой структуры.  Oбоснована важность создания ГНКО 

«Организация единого материально-технического обеспечения ВПК», подотчетной 

Комитету, были разработаны механизмы взаимоотношений между предприятиями 

оборонно-промышленного комплекса и упомянутой ГНКО, были определены задачи 

и функции, источники финансирования ГНКО и ожидаемые результаты ее 

деятельности. 

3. В целях повышения эффективности военно-промышленного комплекса РА была 

предложена и обоснована необходимость внедрения автоматизированной системы 

управления для управления субъектами ВПК, были разработаны ее структура, цели, 

задачи, подсистемы, основные компоненты и требования предъявляемые к системе. В 

целях совершенствования управления предприятиями военно-промышленного 

комплекса РА было предложено их объединение в государственные концерны, были 

обоснованы преимущества такого объединения и основные направления деятельности 

государственных концернов.  

4. В результате анализа многолетнего опыта и текущего состояния военно-

промышленного комплекса РА, было рекомендовано применять принципы 

концессионного управления на государственных предприятиях военной 

промышленности, в качестве альтернативы приватизации. Была доказана 

применимость указанных принципов управления. 
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TOVMASYAN ASHOT RUBIK 

 

FEATURES OF THE FORMATION AND MANAGEMENT OF THE 

MILITARY-INDUSTRIAL COMPLEX IN THE COUNTRIES HAVING 

TERRITORIAL CONFLICT (BY THE EXAMPLE OF RA) 

 

The abstract of the thesis submitted for pursuing of scientific degree of PhD in 

Economics in the speciality 08.00.02 ― “Economics, Management of the Economy and its 

Spheres”. 

The defense of the thesis will take place on November 24, 2017, at 1330 at the session of 

the Specialized Council 015 in Economics of the SCC of the RA acting at the Yerevan State 

University. Address: 52 Abovyan str., Yerevan, 0009, Armenia 

 

A B S T R A C T 

 

One of the most important sectors of Armenia's economy in which military reforms 

are carried out is military industry, the development of which requires significant changes in 

several related fields. Military sector is an engine for economic development. 

Today, the military-industrial sphere faces a number of obstacles of development, 

such as the absence of long-term targeted programs, lack of managers at companies 

appropriate to the current form of economic management, absence of mechanisms of signing 

contracts of fundamental long-term research activities, absence of automated management 

system, migration, gaps in the human resources preparation system. In addition, there is no 

any extensive research work on the development of the sector. The above mentioned 

problems make the theme of the thesis actual and urgent. 

The aim of the study is: based on the sistemic research and analysis of the problems 

of the military-industrial sphere of the RA to reveal the characteristics, theoretical and 

practical bases for improving the management of that sphere and to develop the main ways 

of improvement of its management. 

For that purpose the following objectives were set: 

• to study the theoretical-methodological bases and mechanisms of formation and 

development of military-industrial complex,  

• to explore the international experience of  management and development of the 

military industry, 

• to analyze the current state of the military-industrial complex and development 

issues in the RA, 

• to study the legislation of military-industrial complex of the RA in order to find out 

areas of improvement, 

• to analyze the effectiveness of pricing policy in the military-industrial sphere, 

• to find out ways of improving the management of the military industrial complex. 
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From the main results the scientific novelty of the thesis is as follows: 

1. The necessity of applying the military economics as a separate scientific 

direction was proved, aimed at creating and developing the economic bases of providing the 

army building of the RA and defensibility of the country, the research object, subjects of the 

military economics, its main issues and ways for solving them were processed.  

2. Based on the results of the analysis of the current organizational structure of 

management and its related issues of the State Military Industrial Committee of Ministry of 

Defence of the RA, as well as based on the analysis of international experience, a new 

organizational structure of management was developed and proposed by which was proved 

the necessity of developing the committee as a state organ under the Ministry of Defense. 

The main functions of the departments of  the proposed structure have been developed. The 

importance of establishing ‘’Joint logistics organization’’ SNPO under the regulation of the 

Committee was proved,  the mechanisms of relationship between the organizations of the 

military-industrial complex and the SNPO, the issues and functions were developped, the 

financing sources for the maintenance of the SNPO and the expected results were proved. 

3. In order to increase the efficiency of the military-industrial complex of the RA it 

was proposed and proved to invest an automated system of management, its essence, 

purposes, objectives were defined, its subsystems, the main components and the 

requirements from that system were developed. In order to improve the management of the 

companies of the military-industrial complex of the RA it was suggested their insertion in 

state concerns, the advantages for companies to unite in the concern were proved, also the 

directions of the concerns of the military-industrial complex were proposed. 

4. As a result of analysis of the years of experience and current state of the 

military-industrial complex of the RA it was recommended to apply the principles of 

concession management in the state companies of the military industry, as an alternative to 

privatization, its applicability was proved. 

 

 


